

fit raser le temple de Vénus construit sur le Calvaire même, et, sous les fondements, on découvrit la Croix de l'Homme-Dieu. L'histoire et les circonstances de cette découverte sont bien connues et célébrées le 3 mai par la fête de l'Invention de la Sainte Croix.

Ce fut pour la Croix un nouveau triomphe : une somptueuse basilique fut élevée à sa gloire sur l'emplacement du Calvaire. A ce sujet, Constantin écrit, en ces termes, à saint Macaire, évêque de Jérusalem :

“ En présence des prodiges éclatants que la grâce de  
“ Notre Sauveur vient d'accomplir parmi nous, je ne puis  
“ qu'adorer et me taire. Quelle merveille divine ! quelle fa-  
“ veur providentielle ! Jésus-Christ rend à ses serviteurs les  
“ monuments augustes de sa très sainte Passion. Quand, de  
“ tous les points de l'univers, tous les docteurs épuiseraient  
“ leur génie à célébrer ces grands évènements, ils resteraient  
“ encore au dessous du sujet. Pour moi, je sens redoubler mon  
“ ardeur et mon zèle. Mon unique but est d'amener le monde,  
“ avec une sainte allégresse et une concorde unanime, aux  
“ pieds de notre Dieu. Aujourd'hui, mon plus vif désir est de  
“ décorer, avec une magnificence sans bornes, ce lieu sacré où  
“ l'on avait cru étouffer son Sang sous des constructions dé-  
“ diées à d'infâmes idoles. Ce lieu est le plus saint de l'uni-  
“ vers, depuis que la Passion du Sauveur l'a illustré. Il s'agit  
“ de le couvrir d'édifices dignes de sa sainteté. Je confie à  
“ votre sagesse le soin de tout disposer dans ce but. La basi-  
“ lique à y construire devra être la plus belle qu'il y ait au  
“ monde et, pour l'ensemble et les détails, dépasser en splen-  
“ deur les monuments les plus célèbres que renferment les  
“ cités de notre empire. Le vice-préfet du prétoire et le gou-  
“ verneur de Palestine doivent mettre à votre disposition les  
“ meilleurs ouvriers, les artistes les plus habiles et tout vous  
“ fournir pour ce grand ouvrage. Demandez-moi, en fait de  
“ colonnes de porphyre et de marbres précieux, tout ce que  
“ vous croirez convenable. Dites-moi si vous avez fixé la